
21 марта состоялось заседание Комитета 
по местному самоуправлению Самарской Гу-
бернской Думы под председательством депутата 
фракции КПРФ Геннадия Говоркова. Члены коми-
тета рекомендовали думе принять поступивший 
региональный законопроект, которым предусма-
тривается эвтаназия безнадзорных животных.

В настоящее время на территории Самарской 
области реализуется система ОСВВ, в рамках 
которой безнадзорные животные после отлова 
вакцинируются, стерилизуются и по истечении 
10 дней выпускаются обратно «в естественную 
среду», т. е. на улицы городских и сельских по-
селений. Эвтаназия применяется лишь в случае 
необходимости прекращения непереносимых фи-
зических страданий нежизнеспособных животных. 
По данным департамента ветеринарии Самар-
ской области, за последние 3 года из областного 
бюджета было выделено более 280 млн руб. на 
реализацию мероприятий данной модели. Только 
в 2022–2023 гг. около 25 млн бюджетных средств 
было потрачено на развитие сети и модерниза-
цию инфраструктуры приютов для бездомных жи-
вотных.
Однако правоприменительная практика показа-

ла недостаточную эффективность проводимых 
мероприятий. Муниципалитеты отмечают, что 
стерилизация и вакцинация не снижают пробле-
му агрессивности собак. Из года в год растет чис-

ло случаев нападения на людей бродячих псов, 
сбившихся в стаи. Более того, бродячие псы – это 
потенциальные разносчики вируса бешенства.
Заместитель председателя Самарской Гу-

бернской Думы Марина Антимонова отметила на 
заседании: «Следует помнить, что населенные 
пункты построены для человека. Власти обяза-
ны обеспечивать безопасное проживание в них 
жителей. Также мы должны понимать, что выбро-
шенные на улицу собаки – это уже не домашние 
животные, это одичавшие звери, живущие по за-
конам стаи и представляющие потенциальную 
угрозу для человека». 
Внесенный на рассмотрение законопроект пред-

усматривает введение новой программы вместо 
системы ОСВВ. Предполагается, что после отлова 
безнадзорные животные будут попадать в пункты 
временного содержания (ПВС, их еще предстоит 
создать по всему региону), где будут находиться 
в течение 30 календарных дней. В ПВС ветери-

Трусливой и беспощадной атаке не 
может быть никакого оправдания. Ци-
нично расстреливать безоружных лю-
дей могут только изверги, потерявшие 
любые представления о милосердии. 
Нас всех объединяет глубокое воз-

мущение, желание разобраться 
в случившемся, на-

к а з а т ь 

виновных и не допустить подобного 
впредь.
Нет никаких сомнений, что нападе-

ние тщательно готовилось. Оно ста-
ло самым масштабным терактом в 
России за двадцать лет, со времени 
трагедии в Беслане. Цель заказчи-
ков подлого преступления – посеять 
среди граждан страны страх и расте-
рянность, заставить власть пойти на 
уступки в международных вопросах.
Подробности организации этой 

гнусной атаки предстоит выяснить 
следствию. Однако уже ясно, что она 
стала результатом тех грозных про-
цессов, в которые погружается чело-
вечество. Относительно мирная по-
лоса развития заканчивается. Оскал 
империализма становится всё более 
злобным, а его действия – всё более 
жестокими. Мы, коммунисты, хорошо 
знаем, что главным спонсором терро-
ризма является олигархический капи-

тал. Это его методы – уби-
вать и запугивать,

утюжить мирное население ковровы-
ми бомбардировками, закидывать 
города фосфорными и урановыми 
бомбами.
Желая сохранить в своих когтях 

власть и богатства, силы империа-
лизма всё активнее разжигают кро-
вавые конфликты, стравливают на-
роды, не брезгуют самыми подлыми 
методами. Украина и Россия – один 
из самых лакомых кусков для этих
озверевших кругов.
В последние месяцы становилось 

всё более очевидным сползание бан-
деровского режима к тактике терро-
ра. Не имея возможности победить 
на поле боя, засевшая в Киеве хунта 
все больше прибегает к диверсиям 
в надежде запугать наших граждан. 
Уже не раз ВСУ пытались атаковать 
приграничные населенные пункты 
России с целью поиздеваться над 
мирными людьми и выместить на них 
свою злобу против всех, кто с гордо-
стью говорит на русском языке.
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21 марта Комитет по местному само-
управлению Самарской Губернской Думы 
рекомендовал принять региональный за-
конопроект, который предусматривает 
умерщвление невостребованных безнад-
зорных животных. Власти признали, что 
модель «отлов – стерилизация – вакци-
нация – выпуск» (ОСВВ) не решает про-
блемы и число пострадавших от укусов 
собак только растет. Однако внедрение 
эвтаназии также требует решения опре-
деленных задач.

В России произошла страш-
ная трагедия. Она потрясла 
нашу страну и всех совест-
ливых жителей планеты. 
Мир с тревогой и напряжени-
ем следит за происходящим, 
переживает вместе с нами, 
скорбит о погибших.
Жертвы террористического 
нападения на «Крокус Сити 
Холл» в подмосковном Крас-
ногорске не были ни военны-
ми, ни работниками силовых 
структур. Это были мирные 
граждане, пришедшие на кон-
церт в преддверии выходных 
дней. В их числе – женщины 
и дети. В связи с кровавой 
трагедией выражаем искрен-
нее соболезнование семьям 
погибших и пожелания ско-
рейшего выздоровления по-
страдавшим.

ГУБЕРНСКИЕ ДЕПУТАТЫ ПРИСТУПИЛИ
К РЕШЕНИЮ ПРОБЛЕМЫ БРОДЯЧИХ
СОБАК И КОШЕК

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ЦК КПРФ

(Продолжение на cтр. 3)



Этой людоедской политике не удалось свер-
шиться благодаря подвигу нашего народа, 
Красной Армии, советской власти и коммуни-
стов – единственной силы в истории, которая 
сумела одолеть нацистов и фашистов. Ваши 
дружные аплодисменты свидетельствуют о 
том, что все мы осознаём: нацизм и фашизм 
являются самой большой угрозой человече-
ству. Теперь они захватили власть на братской 
Украине, диктуют свои условия в Прибалтике. 
И если мы их не остановим в ходе победного 
наступления, они снова охватят Европу. Уже и 
немцев заставляют забыть исторические уроки 
и активно подталкивают к диверсиям против 
нашей страны. Перед лицом нарастающего 
кризиса капиталистической системы Запад 
пытается вновь, в третий раз за последние 100 
лет, развязать мировую войну. 
Вчера, выступая на пресс-конференции в 

ТАСС вместе с нашим кандидатом в президен-
ты Харитоновым и с нашей дружной командой 
– Афониным, Новиковым, Камневым, я прямо 
сказал: победа над нацизмом является главной 
задачей для всех нас. И мы будем максималь-
но помогать президенту Путину решить эту за-
дачу. 
Мы продолжаем посылать в Донбасс гумани-

тарные конвои. Их отправлено уже 123. Прини-
маем детей Донбасса. И всё делаем для того, 
чтобы дума проголосовала за законы, которые 
укрепят нашу экономику и безопасность.
Сегодня мы обязаны поздравить президен-

та Путина. На выборах он показал, как можно 
взять из каждой программы главное, самое 
необходимое. Когда меня спросили, как выпол-
нить его послание, я сказал: используйте про-
грамму Харитонова. Неслучайно три четверти 
ключевых вопросов, которые в ней заложены, 
были отражены в послании главы государства. 
В нём сказано о дополнительных вложениях в 
социальную сферу 3,5 триллиона и о допол-
нительных инвестициях 4 триллионов в сферу 
коммунальную. Всего это 7,5 триллиона. Если 
бы вы приняли наш бюджет развития, который 
вносили Кашин, Харитонов и Коломейцев, нам 
не пришлось бы сейчас думать о том, где взять 
эти средства. И мы бы уверенно двигались 
дальше.

Хочу напомнить, что в 1996 году, 15 марта, мы 
здесь, в Государственной Думе, денонсировали 
Беловежский сговор, участники которого попра-
ли волю народа, голосовавшего за сохранение 
СССР, и объявили о прекращении существо-
вания Советского государства. Я тогда сказал, 
что у нас хотя бы совесть будет чиста перед 
будущими поколениями, если мы отменим это 
преступное решение.
Проголосовали. Вечером на телеэкранах 

разразилась настоящая истерика. Вся ельцин-
ско-американская свора на них вылезла. Такой 
накал был, что казалось: вот-вот начнется столк-
новение. Слава Богу, все командиры силовых 
подразделений знали мой телефон. В четыре
часа ночи звонят и сообщают: в думу уже при-
шли с собаками, с полным боекомплектом. 
Один из командиров сказал мне: «Геннадий 
Андреевич, делайте что хотите, но конфликт 
нужно остановить! Иначе будет хуже, чем в
93-м. Потому что армия раскололась. Одни 
будут воевать за вас, а другие – за эту пьяную 
воровскую команду!»
Пришлось ночью поднимать руководителей 

первого ранга. Они устроили выволочку Ельци-
ну. Хотя он уже подготовил три указа, чтобы ра-
зогнать думу и ввести военное положение. Был 
готов список из четырехсот человек, которых 
собирались арестовать.
Тогда страну удалось оттащить от края про-

пасти.
В 2014-м к нам с Мельниковым приехал Кон-

стантинов. Состоялась Крымская весна. Вся 
наша команда туда выезжала. А до этого мы 
с Харитоновым ездили в Феодосию, где выса-
дились натовцы. И за пять дней их выдавили 
оттуда. Мы мобилизовали 15 тысяч граждан и 
перекрыли натовцам все источники снабжения.
Надо отдать должное президенту Путину и на-

шим военным. Они приняли все меры для того, 
чтобы в 2014 году ни один автомат или пушка 
не выстрелили в Крыму. А ведь там находилось 
30-тысячное украинское войско. Тогда было 
принято очень грамотное, мужественное, воле-
вое решение.
Надо было уже тогда принять решение и по 

Мариуполю. Там был один батальон «наци-
ков». И хватило бы полка, чтобы ни один их ав-
томат не выстрелил.
Политическая воля власти иногда опреде-

ляет судьбу страны в течение двух-трех дней. 
Сейчас у президента огромная поддержка. И 
общество осознаёт, что в условиях войны на 
уничтожение Русского мира такая поддержка 
Верховного Главнокомандующего – это вопрос 
принципа. Армия должна это чувствовать и по-
нимать.
Когда под Николаем Вторым зашаталось 

кресло, он приехал на фронт и собрал на сове-
щание одиннадцать генералов. Но только один 
из них его поддержал, хотя все они клялись в 
верности Богу, царю и Отечеству. Остальные 
сказали: отрекайтесь. В результате отдали 
власть масонскому правительству, которое за 
полгода слило великую империю в сточную ка-
наву под диктовку англосаксов.

Пленум Сызранского городского отделения 
КПРФ начался с минуты молчания.
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ГЛАВНОЕ

КПРФ

ИЗМЕНИТЬ КУРС В ИНТЕРЕСАХ 
НАРОДА, СТАБИЛЬНОСТИ И МИРА!

КОММУНИСТЫ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ
ПОГИБШИХ В «КРОКУС СИТИ ХОЛЛЕ»

Ради достижения своих целей нео-
нацисты всё активнее задействуют 
свой «вервольф» и формируют аген-
туру с российскими паспортами. Ста-
ло известно о задержании в Москве 
членов террористической организа-
ции продолжателей дела предате-
лей-власовцев. У них изъяли оружие, 
нацистскую атрибутику и средства 
связи с киевскими кураторами. Мо-
лодчики готовились совершать напа-

дения на наших сограждан. О планах 
СБУ организовывать подобные зло-
деяния ранее открыто разглаголь-
ствовал преступник Буданов.
Совершенное вечером 22 марта 

на границе Москвы и Московской 
области является чудовищным пре-
ступлением. Террористы тщательно 
рассчитали время кровавой бойни. 
Они ворвались в здание «Крокус 
Сити Холла» и открыли стрельбу по 
людям. Затем эти изверги подожгли 
зрительный зал и организовали мас-
штабный пожар в здании.

Совершенное злодеяние мы оце-
ниваем как тягчайшее преступление 
без срока давности. Его исполнители, 
организаторы и вдохновители долж-
ны понести заслуженное наказание. 
Этого ждут родные и близкие погиб-
ших в теракте. К этому взывают мил-
лионы жертв обстрелов Донбасса, 
Запорожья и Херсонщины. Этого тре-
буют элементарная справедливость 
и необходимость защиты нашего на-
рода от подобных преступлений. За-
дача власти – принять самые энер-
гичные меры, чтобы не допустить 
повторения случившегося.
Россия находится в ситуации, когда

из мишени натовской агрессии её 
хотят превратить в жертву. В этом 
положении крайне важна политика, 
полностью адекватная сложившейся 
обстановке. Необходимо избегать су-
етливости, взвешивать каждый шаг и 
действовать максимально энергично, 
когда решения вызрели и стали абсо-
лютно необходимы.
Против нас развязана война на 

уничтожение. А войну невозможно 

пересидеть. В ней невозможно побе-
дить, сражаясь вполсилы. Осознание 
глубины угроз должно стать основой 
перевода страны на мобилизацион-
ные рельсы с полным отказом госу-
дарства следовать догматам «лихих 
девяностых». Губительность либе-
ральной политики очевидна во всём 
– от непрекращающейся утечки рос-
сийских финансов за рубеж до состоя-
ния умов и душ, отравленных анти-
советизмом и русофобией.
Фашизм всегда порождает войну, 

ненависть и террор. Только решив за-
дачи специальной военной операции 
по денацификации Украины и оздоро-
вив жизнь самого российского обще-
ства, мы гарантируем нашей стране 
мирную жизнь и достойное будущее!
Народы России не запугать! Мы 

справимся со всеми испытаниями. 
Ответом на подлость террористов и 
их покровителей станет сплочение 
народа в борьбе за независимость 
России и справедливый мир!

Г. А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

– Уважаемые депутаты! Очень 
приятно выступать после та-
кого умного, мужественного и 
достойного обращения предсе-
дателя парламента Республики 
Сербской Ненада Стевандича. 
Оно отражает суть нашей друж-
бы, истории, братства и побед. 
В свое время, когда Гитлер уже 
подчинил себе всю континен-
тальную Европу, только сербы 
ему не покорились. Он принял 
тогда страшное решение: уни-
чтожив Советскую страну, поло-
вину сербов сослать в Сибирь, а 
другую половину – расстрелять. 

24 марта, в день общенациональ-
ного траура, актив Центрально-
го и Ставропольского районных 
отделений КПРФ почтил память 
погибших в результате теракта 
в «Крокус Сити Холле». Коммуни-
сты возложили цветы к стихий-
ному мемориалу у Вечного огня 
на площади Свободы:

Коммунисты возложили цветы 
к Сызранскому кремлю в память 
о погибших в «Крокус Сити Хол-
ле». Заместитель руководите-
ля фракции КПРФ в Самарской 
Губернской Думе Марина Ерина 
отметила, что бесчеловечный 
акт терроризма, произошедший 
22 марта 2024 года в Подмоско-
вье, отзывается болью в каждом 
сердце.

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ЦК КПРФ

19 МАРТА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦК КПРФ, РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ
КПРФ В ГОСДУМЕ Г. А. ЗЮГАНОВ ВЫСТУПИЛ НА ПЛЕНАРНОМ
ЗАСЕДАНИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Д

(Продолжение читайте на сайте kprf.ru)

«Гибель беззащитных людей от рук террори-
стов – трагедия, которую невозможно описать 
словами. Жертвами вооруженных бандитов 
стали ни в чем не повинные граждане. Пере-
даем искренние соболезнования родным и 
близким погибших. Всем пострадавшим же-
лаем скорейшего выздоровления».



Татьяна Пугачева,
зоозащитник, общественный инспектор
в области обращения с животными:

– На прошедшем заседании комитета депутаты сетовали 
на неэффективность программы ОСВВ и большие затра-
ты из бюджета на ее осуществление.
Но о какой эффективности может идти речь, если 70% 

отлова составляют крошечные щенки?! Щенки не выжива-
ют в приюте, так как у малышей нет иммунитета, за ними 
нужен более кропотливый и тщательный уход. Но сред-
ства из бюджета перечисляются на них как на отловлен-
ных собак, а также средства на их чипирование и вакци-
нацию. Таким образом, щенки и многие собаки, умершие 

в отлове, становятся просто «мертвыми душами». Есть ли 
контроль за животными в отлове со стороны департамен-
та ветеринарии? Средства на собак перечислены как на 
пойманных, прошедших ОСВВ и выпущенных, но по за-
просу мы как общественники получили лишь небольшое 
количество видео выпущенных животных. Так где же все 
животные в количествах согласно достаточно большой 
перечисленной сумме? Получается по запросам, сделан-
ным в департаменты, полное несхождение цифр. К тому 
же, по моим наблюдениям, в отлов попадает большое ко-
личество собак, адаптированных к людям. Видимо, ловцы 
отловов не способны поймать собак-дичков, сбивающих-
ся в стаи на пустырях и в заброшенных районах города? 
Тогда какую же функцию несет отлов, если туда очень 
часто для стерилизации приносятся животные на руках 
волонтеров, кураторов, а также простыми малоимущими 
гражданами? То есть фактически этих животных не нужно 
отлавливать, хотя средства выплачиваются как за «отлов-
ленных». Может быть, лучше государству предусмотреть 
для вышеперечисленных категорий граждан бесплатную 
стерилизацию животных в ветеринарных клиниках города, 
ведь это экономически выгодней, чем оплачивать отловам 
в три раза дороже по факту не отловленного животного, а 
принесенного на руках?
Из бюджета перечисляются отлову средства на так на-

зываемых агрессивных собак. Но кто определяет и прове-
ряет, действительно ли агрессивны собаки? Есть ли ме-
тодические указания для определения немотивированной 
агрессии, специалисты в области определения немотиви-
рованной агрессии животного? Оказалось, что этим зани-
мается руководство отлова, которое не является профиль-
ным специалистом для такого определения. Замечу, что 
кинологи и ветеринары также не являются подобающи-
ми специалистами для определения немотивированной 
агрессии животного.
Я считаю, прежде, чем вносить какие-либо поправки 

в закон, чиновникам необходимо вникнуть в суть вопро-
са, изучить нюансы, сделать соответствующие запросы, 
провести проверки подрядчиков на отлов, изучить бога-
тейший опыт волонтеров, которые своими руками помо-
гают животным. Считаю, что для сокращения численности 

бездомных животных депутатам необходимо выходить с 
инициативой в Государственную Думу о принятии закона 
о запрете домашнего разведения животных. Животные на 
улицах появляются не с других планет, они выбрасыва-
ются из домов и квартир людей. Для прекращения некого 
конвейера по выбрасыванию на улицу домашних питом-
цев и их приплода необходима бесплатная стерилиза-
ция домашних животных. Большое количество средств в 
бюджете всегда находилось для подрядчиков на отлов, но 
почему-то не находится на бесплатную стерилизацию для 
домашних питомцев, для того, чтобы не было бездомных. 
Уже есть положительные результаты по сокращению чис-
ленности бездомных животных в районах и областях, где 
есть бесплатная стерилизация домашних питомцев.
Считаю, необходим комплекс мер для сокращения чис-

ленности безнадзорных животных:
1) создание закона о запрете домашнего разведения по-

родных и непородных животных;
2) создание официально зарегистрированных в государ-

ственной системе клубов любителей животных, которые 
смогли бы на коммерческой основе, под контролем госу-
дарственных структур заниматься разведением и дресси-
ровкой породных животных;

3) правовое поддержание государственными структура-
ми общественного контроля со стороны общественников 
над подрядчиками на отлов и приютами для животных, ко-
токафе, клубов любителей животных;

4) создание центров бесплатной стерилизации домаш-
них и кураторских уличных животных, при содействии во-
лонтеров и контроле общественных инспекторов;

5) информационное сопровождение со стороны властей 
для населения стерилизации домашних питомцев;

6) пропаганда среди населения доброго отношения к 
бездомным животным со стороны администрации города, 
области, районов, проведение уроков добра к братьям на-
шим меньшим для школьников и дошкольников в учебных 
и детских заведениях;

7) принятие взвешенных решений со стороны государ-
ственных структур по внесению поправок, с учетом поже-
ланий и многолетнего опыта зоозащитников, обществен-
ных инспекторов в области обращения с животными.

наром будет проводиться первичный 
осмотр отловленных собак, вакци-
нация, стерилизация, оказываться 
неотложная ветеринарная помощь. 
Животные будут зарегистрированы 
и поставлены на учет. В течение ме-
сяца забранные с улицы «бродяжки» 
могут быть возвращены прежним хо-
зяевам, переданы новым владель-
цам или в приют. Если в течение 30 
календарных дней они не были вос-
требованы ни физическими лицами, 
ни юридическими лицами, ни прию-
тами, то они подлежат эвтаназии. 
Если же было зафиксировано прояв-
ление агрессии к человеку, то соба-
ка или кошка умерщвляются сразу. 
Согласно законопроекту, в приютах 
запрещается умерщвлять животных, 
за исключением случаев возникно-
вения необходимости прекращения 
физических страданий из-за болез-
ни или травм, несовместимых с жиз-
нью.
Законопроектом также предлагает-

ся определить территории, в преде-
лах которых запрещается прикорм 
животных без владельцев. В частно-
сти, планируется запретить прикорм 
на детских площадках, на террито-
рии медицинских, образовательных, 
культурных, спортивных учрежде-
ний, на остановках общественного 
транспорта и в 100 м от подъездов 
многоквартирных жилых домов. Кро-
ме того, застройщикам, собственни-
кам зданий, строений, сооружений, 
гаражей, председателям садовод-
ческих и огороднических некоммер-
ческих объединений предписывает-
ся обеспечить на своей территории 
безопасное для окружающих содер-
жание животных (привязь или воль-
ер). За неисполнение запретов и 
установленных требований планиру-
ется ввести административную от-
ветственность. 
Законопроект бурно обсуждался 

депутатами. Звучали аргументы за и 

против его принятия. Самый весо-
мый аргумент в пользу законопро-
екта – это рост за последние годы 
количества пострадавших от уку-
сов бездомных собак, в том числе 
от собак, прошедших вакцинацию и 
стерилизацию. Тем не менее оста-
ется много вопросов к предложен-
ному региональному проекту зако-
на. Во-первых, не определено, где 
именно будут организованы пункты 
временного содержания животных, 
в каком количестве и какой объем 
бюджетных средств на это потре-
буется. Во-вторых, встает вопрос о 
том, насколько безболезненно будет 
проходить процедура умерщвления 
животных. Газета «Трудовая Сама-
ра» узнала мнение ветеринара по 
этому поводу. «Самые гуманные 
препараты стоят достаточно дорого. 
На крупную особь около 30 кг нужно 
будет потратить около 5 тыс. руб-
лей. Есть дешевые аналоги, но они 
далеко не гуманны. Эти вещества 
блокируют дыхательную мускулату-
ру, и собака просто не может вдох-
нуть, соответственно, умирает в му-
ках», – отметил эксперт. В-третьих, 
есть и коррупционные риски, свя-
занные с тем, насколько добросо-
вестно подрядчики будут подходить 
к выполнению своей работы. Есть 
вероятность, что недобросовест-
ные исполнители будут умерщвлять 
животных варварским способом, а 
деньги, выделенные на закупку до-
рогостоящих препаратов, просто об-
ратят в свою пользу. Поэтому встает 
вопрос об осуществлении контроля 
за их деятельностью. В общем, во-
просов много. По итогу заседания 
было принято решение доработать 
законопроект и более четко про-
писать подзаконные акты, которые 
детально сформируют систему ра-
боты.

Андрей НИКИТИН
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АКТУАЛЬНО

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

Алексей ЛЕСКИН,
заместитель председателя 
Самарской Губернской Думы,
руководитель фракции КПРФ

– К обсуждению законопроекта 
привлечен широкий круг экспер-
тов: и законодатели, и юристы, и 
владельцы приютов для бездом-
ных животных, и представите-
ли зоозащитных организаций, и 
представители департамента ве-
теринарии, и общественный мо-
лодежный парламент. Сегодня мы 
видим, что система, когда живот-
ное отлавливают, стерилизуют, 
вакцинируют и выпускают в есте-
ственную среду, не дала нужных 
результатов. К сожалению, попу-
ляция беспризорных собак уве-
личивается, и появляются новые 
стаи. Жители региона в послед-
нее время все чаще страдают от 
нападения агрессивных бродячих 
собак. Другой момент – что мы 
опять боремся с последствиями. 
Конечно, это необходимо, но па-
раллельно нужно прорабатывать 
систему работы с причинами по-
явления безнадзорных животных. 
Эвтаназия не панацея. Закон 
имеет очень большое значение. 
Однако, подчеркну еще раз, не-
обходимо решать целую цепочку 
сопричастных вопросов. И наша 
главная задача как парламентари-
ев – чтобы принимаемые законы 
приносили пользу и людям, и жи-
вотным.

Геннадий ГОВОРКОВ,
председатель Комитета

по местному самоуправлению,
член фракции КПРФ

– Нужно понимать, что в чрезмер-
ной популяции бродячих собак на 
улицах наших городов виноваты, 
прежде всего, люди, безответствен-
ные хозяева домашних животных, 
поигравшие с питомцами и выгнав-
шие их из дома. Такой неразумный 
подход человека привел к возник-
новению действительно серьезной 
проблемы, на решение которой на-
правлен разработанный проект за-
кона Самарской области. Действу-
ющая система по урегулированию 
этого вопроса, к сожалению, не по-
казывает результатов. Численность 
бездомных собак увеличивается. А 
это крупные псы, которые сбивают-
ся в стаи, которые проявляют агрес-
сию, которые охраняют свои места 
прикорма, которые, борясь за вы-
живание, кидаются на людей. Еже-
годно в среднем фиксируется около 
2000 случаев нападения уличных 
псов на детей в возрасте до 14 лет. 
Назрела острая необходимость 
принимать законодательные реше-
ния, которые заставят людей бе-
режно относиться к тем животным, 
которых они приручили; решения, 
которые позволят убрать с улиц 
больных и агрессивных собак. Хочу 
отметить, что мы не говорим, что с 
принятием этого закона мы ставим 
точку. Важно решать вопрос по обя-
зательной регистрации домашних 
животных. Мы продолжим работу 
по улучшению законодательства в 
данной сфере.

ГУБЕРНСКИЕ ДЕПУТАТЫ ПРИСТУПИЛИ К РЕШЕНИЮ ПРОБЛЕ-
МЫ БРОДЯЧИХ СОБАК И КОШЕК
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– Геннадий Александрович, откуда 
исходит инициатива о внедрении си-
стемы с умерщвлением безнадзор-
ных животных? Насколько сложно 
депутатам дается решение по данно-
му вопросу?

– Обсуждение, которое мы проводим 
сегодня вместе с общественностью, 
очень непростое. На одной чаше ве-
сов находится жизнь наших вчерашних 
любимцев и друзей – наших домашних 
животных, а именно собак, а на другой – 
жизнь и безопасность наших детей, ма-
терей и бабушек. Ведь именно слабый, 
как правило, остается один на один в 
беде при нападении одиночных собак, а 
чаще стаи бездомных животных. 
Проект закона Самарской области 

«Об отдельных вопросах в области об-
ращения с животными на территории 
Самарской области и о внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Самарской области» (далее – за-
конопроект) разработан на основании 
обращений правоприменителей в целях 
защиты животных, а также укрепления 
нравственности, соблюдения принципов 
гуманности, обеспечения безопасности 
и иных прав и законных интересов граж-
дан при обращении с животными. Гово-
ря понятным языком, инициатива идет 
от органов местного самоуправления и 
ведомства, занимающегося этим вопро-
сом. 
Одной из основных проблем, обозна-

чаемых гражданами, являются покусы 
граждан животными без владельцев, в 
том числе прошедшими стерилизацию 
и вакцинацию. По статистике, в 2023 г. 
в Самарской области покусали 8890 че-
ловек, из них 2181 – это дети до 14 лет!

– В чем кроется корень проблемы, 
на ваш взгляд?

– Причиной всему человек! Мы порой, 
не задумываясь, приручаем, холим и 
лелеем домашних любимцев. Пока они 
маленькие, друзья человека напомина-
ют многим маленьких детей – играющих 
и беззаботных, ласковых и нуждающих-
ся в нашей помощи. Люди готовы на-
деть на лапки зверюшек «тапочки», а их 
спинки прикрыть сверху мягкой курткой!
Но что происходит чаще всего потом? 

Придя домой, вы увидели порванную 
мебель или технику, пострадавшую от 
ваших любимцев, или у них неожидан-
но всплывают заболевания, а лечить – 
это деньги, или просто у вас аллергия 
на животных. А подчас просто говорите 
своим любимцам: иди погуляй! И, от-
крыв дверь, самостоятельно отпускае-
те собачку погулять – без намордника, 
да порой и без ошейника. Как правило, 
собаки живут на одной территории, но 
чаще всего случается момент природы 
– и самец, увязавшись за противопо-
ложным полом, убегает и теряется. Или 
просто, найдя себе друзей по породе, 
покидает знакомый двор. К сожалению, 
вы не увидите в стае маленьких собак, 
они становятся жертвой больших, да 
еще и в тот период, когда нечего есть. 
Это закон природы – выживает сильней-
ший!
Вы спросите, зачем такое вступле-

ние?! Мы, Человек разумный (лат. Homo 

sapiens), считаем, что и так всё знаем! 
В таком случае ответьте: зачем так не-
обдуманно поступаете?! Сегодня проще 
всего кричать: «Я защитник слабого! Я 
против массовых убийств! Я за защиту 
домашних животных!» Но подскажите 
тогда, где все эти люди при решении 
проблем?! Почему численность без-
домных животных растет?!

– Действительно, в социальных се-
тях порой разгораются нешуточные 
дискуссии по вопросу о том, как сле-
дует решать проблему безнадзорных 
животных. Многие выступают против 
эвтаназии. Как быть?

– Просматривая социальные каналы в 
сети Интернет, я вижу негодование, и под 
ним подписываются от 800 и до 7.000 
человек. Но не знаю ни одного случая, 
чтобы подписавшие взяли из приюта 
собачку. Не хочу обвинять всех настоя-
щих любителей животных и настоящих 
волонтеров, которые помогают приютам 
и забрали полюбившихся собак домой. 
Знаю некоторых, кто воспитывает со-
бак-инвалидов. Честь вам, дорогие то-
варищи, и хвала! Мы все радуемся, ко-
гда есть такие добрые и честные люди! А 
ведь возьми каждый подписавшийся по 
одной собаке в семью, в приютах осво-
бодились бы места для других, а самое 
главное – думаю, и возникшей проблемы 
не стало бы. У депутатов фракции КПРФ 
в Самарской Губернской Думе есть не 
только слова, но есть и реальные дела, 
которые мы не освещаем публично. И я 
считаю, это правильно: помощь должна 
быть, а использовать эту тему для пиара 
как минимум неэтично!
Есть русская народная мудрость: гром-

че всех «Держи вора!» кричит сам вор. 
Видел заявления депутатов разных 
уровней о том, что закон токсичен. Те-
перь давайте посмотрим их настоящие 
дела. Надеюсь, из Государственной 
Думы в регион уже завтра будут на-
правлены дополнительные денежные 
средства для решения гуманными спо-
собами сложившейся ситуации с без-
надзорными животными, а депутаты 
всех уровней в области, включая тех, 
кто находится в Самарской Губернской 
Думе, подчас владельцы самого круп-
ного бизнеса, кроме слов и призывов к 
мировому возмущению найдут возмож-
ность добровольно профинансировать 
собачьи приюты, принять активное уча-
стие в финансировании добровольной 
стерилизации животных. А еще вылечат 
хотя бы по одной больной собаки в сво-
ем городе!

– Какие обстоятельства, на ваш 
взгляд, ведут к увеличению популя-
ции безнадзорных животных? 
Мое мнение о причинах возникновения

данной проблемы таково: 
* перепроизводство животных в ком-

мерческих целях: «лишние» животные 
оказываются на улице;

* урбанизация в сочетании с достиже-
ниями ветеринарной медицины создали 
условия, обеспечивающие более долгую 
жизнь бездомных животных и их способ-
ность к размножению;

* быстрое естественное размножение 
собак и кошек;

* безответственность владельцев, вы-
брасывающих надоевшую «игрушку» на 
улицу. Рост числа бездомных животных 
наблюдается особенно в летнее время, 
когда хозяева, уезжая в отпуск, выгоня-
ют животных на улицу;

* несоблюдение правил выгула собак 
(собаки убегают от невнимательных 
владельцев);

* круглогодичный избыток доступного 
корма (незакрытые мусорные бачки) и 
наличие убежищ для проживания;

* не все владельцы домашних живот-
ных подвергают их операции по стери-
лизации;

* отсутствие со стороны государства 
необходимого уровня просвещения на-
селения;

* отсутствие приютов или их малое ко-
личество, а также слабое финансирова-
ние;

* отсутствие возможности в реальном 
времени видеть, где находится живот-

ное, используя современные програм-
мы, в том числе Интернет;

* отсутствие должного контроля расхо-
дования бюджетных и частных средств, 
отсутствие полной и честной отчетности 
приютов.

* Отсутствие системы учета домаш-
них животных! 

– Каким образом можно решить про-
блему?

– По нашему мнению, комплекс меро-
приятий для решения данной проблемы 
выглядит следующим образом:

1. Разработка необходимого законода-
тельства в данной области.

2. Осуществление государственного 
контроля над животными (каждое при-
обретенное животное должно быть за-
регистрировано, помечено клеймом, 
либо жетоном на ухе или на ошейнике, 
либо чипом, как в развитых странах).

3. Взаимодействие органов местной 
власти и благотворительных обществен-
ных организаций (учет животных должен 
вестись постоянно, необходимо следить 
за выгулом собак и содержанием терри-
тории с соблюдением правил гигиены, а 
также анализировать статистику). В ра-
боту должны быть включены различные
службы, такие как жилищно-коммуналь-
ные (им проще фиксировать оседлых 
животных на их территориях), а также
службы общественной безопасности, 
где должны быть обученные спе-
циалисты. Общественные организации 
должны нести ответственность за свою 
деятельность и следить за гуманной 
стороной вопроса (собирать деньги на 
различные программы, создавать бла-
готворительные приюты, участвовать в 
работе совместно с муниципальными 
службами).

4. Обучение и просвещение граждан 
(доведение до граждан, что делать в 
случае потери животного – к примеру, 
обращаться по телефону горячей ли-
нии, если такая есть; как маркировать 
животное; как выгуливать питомцев; 
куда обращаться за помощью в случае 
необходимости присмотра во время отъ-
езда. Пояснение, что стерилизация бо-
лее гуманна, чем брошенное животное, 
и т. д.).

5. Идентификация приобретаемых 
животных (паспорт, жетон, чип, бирка, 
клеймо, учет).

6. Соблюдение правил выгула собак 
(необходимо раздавать памятки либо 
давать информацию, к примеру, на 
специализированном сайте).

7. Введение экономических механиз-
мов, косвенно регулирующих числен-
ность собак (дифференцированная пла-
та за получение лицензии на владение 
животным, которая зависит от того, сте-
рилизовал ли владелец свое животное. 
Здесь необходимо анализировать суще-
ствующее законодательство, проявлять 
законотворческую инициативу в случае 
необходимости достижения лучшего ре-
зультата, на местах же работать в рам-
ках, дозволенных законом).

8. Организация стерилизации живот-
ных (стоимость стерилизации в России 
примерно от 3000 до 9000 руб. При 
этом нужно понимать, что стерилизация 
иногда дает обратный результат. Такой 
опыт был отмечен в Сочи, где удалось 
стерилизовать ориентировочно 70% жи-
вотных, вследствие чего оставшиеся по-
лучили более доступную кормовую базу 
и их потомству было легче выживать в 
условиях естественного отбора. Поэто-
му необходим комплекс мер).

9. Организация приютов (приюты быва-
ют муниципальные и частные. Муници-
пальные приюты существуют, как прави-

ло, в условиях ограниченного бюджета, 
вследствие чего при его заполнении при-
бегают к эвтаназии животных, частные 
существуют на частные пожертвования 
и средства волонтеров. В приютах всех 
животных необходимо стерилизовать).

10. Стимулирование граждан, чтобы те 
забирали из приютов животных, найден-
ных на улице.

11. Введение методик «безвозвратного 
отлова» (когда животных отлавливают, 
стерилизуют и содержат в приютах до 
нахождения нового хозяина) и/или ОСВ 
(«отлов – стерилизация – возврат»).

12. Проведение гуманного умерщвле-
ния (эвтаназии) бездомных животных в 
рамках федерального законодательства 
и строгий контроль за этим со стороны 
общественных организаций. Считается, 
что в большинстве случаев подвергнуть 
животных усыплению более гуманно, 
чем бросить на произвол судьбы на 
улицах города и обречь их на раннюю и 
обычно жестокую смерть.
Для снижения численности бездомных 

животных и, следовательно, уменьше-
ния количества усыплений в приютах 
важнейшей профилактической мерой 
является стимулирование и пропаганда 
предотвращения размножения владель-
ческих животных и повышение культуры 
содержания владельческих животных. 
В ряде стран это достигается введени-
ем сниженных сумм лицензионных или 
регистрационных сборов (налогов) с 
владельцев стерилизованных живот-
ных, там же и во многих других стра-
нах – массовыми просветительскими 
кампаниями зоозащитников и прове-
дением мероприятий по бесплатной 
стерилизации животных малоимущих 
владельцев. Животные в приютах, пе-
редаваемые новым владельцам, также 
стерилизуются. Основная тенденция в 
этом случае – нестерилизованные жи-
вотные должны оставаться в основном 
только у лицензированных заводчиков. 
Наряду с этим также вводятся меры по 
противодействию бесконтрольному вы-
гуливанию владельческих собак (иногда 
и кошек), по их регистрации и идентифи-
кации (жетоны, татуировка, микрочипы). 
Необходимо вводить в практику обяза-
тельную государственную регистрацию 
собак.

– А какой опыт решения проблемы 
бродячих животных есть в нашей 
стране?

– На территории ряда субъектов Рос-
сийской Федерации приняты законода-
тельные акты по отдельным вопросам 
в области обращения с животными, но 
хочется обратить внимание на Ульянов-
скую область, где с проблемой покусов 
справляются. А основной упор делается 
на бесплатную стерилизацию домашних 
животных, которых жители добровольно 
приводят к ветеринару!
При создании эффективной системы 

поддержания ответственного содер-
жания животных и достижении опре-
деленной доли стерилизованных вла-
дельческих животных (обычно 60–80% 
от общего количества) число выбрасы-
ваемых и бездомных животных, попада-
ющих в приюты, начинает значительно 
сокращаться. Как правило, для популя-
ций собак необходимый порог стерили-
зованных животных меньше, чем для 
кошек, при условии, что выгуливание 
и размножение собак в основном нахо-
дятся под контролем законопослушных 
владельцев.

Беседовал Андрей НИКИТИН

ИНТЕРВЬЮ

Комитет по местному са-
моуправлению Самарской 
Губернской Думы обсудил ре-
гиональный законопроект об 
эвтаназии животных без вла-
дельцев. Председатель ко-
митета, член фракции КПРФ 
Геннадий Говорков, рассказал 
газете «Трудовая Самара» о 
своем отношении к законода-
тельной инициативе, поде-
лился своим мнением о при-
чинах проблемы и возможных 
путях ее решения. 
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Коллектив характеризирует Людмилу Нико-
лаевну как грамотную медсестру, профессио-
нала с большой самоотдачей и ответствен-
ностью. Также подчеркивают, что за годы 
труда она выполнила значительный объем 
работы по оздоровлению населения. Актив-
но участвовала в общественной жизни кол-
лектива и не забывала принимать участие в 
профессиональных конкурсах, где подтвер-
ждала свою квалификацию, занимала при-
зовые места.
В установленные сроки проходила курсы 

повышения квалификации в г. Самаре, тем 
самым подтверждая высшую категорию.
Освоила работу старшей медицинской сестры,

стерилизационной медицинской сестры, 
прививочной медицинской сестры. Нам уда-
лось задать пару вопросов нашей героине.

– Говорят, у каждой медсестры есть 
один пациент, которого она запомнит на-
всегда. Как бы вы прокомментировали 
это высказывание и действительно ли 
это так?

– Конечно, в памяти за столько лет накопи-
лось много интересных случаев, но в самом 
начале моей трудовой деятельности были 
серьезные моменты, когда счет шел на ми-
нуты и приходилось без врача принимать ре-
шение, оказывать реанимационную помощь. 
О таком случае я до сих пор не могу без слез 
вспоминать. Это было в детском отделении 
районной больницы. Ночью поступила в от-
деление годовалая девочка с двусторонним 
воспалением легких. В районной больнице 
врачи тогда не дежурили, мне пришлось экс-
тренно оказать реанимационную помощь, 

так как произошла остановка дыхания. После 
инъекции адреналина прямо в сердце ребе-
нок задышал. Девочка пошла на поправку. Я 
счастлива, понимая, что мне удалось спасти 
жизнь.

– Когда готовилась к разговору с вами, в 
поле зрения попалась фраза с просторов 
интернета: «Будьте добры ко мне… Воз-
можно, когда-нибудь я стану вашей мед-
сестрой, и помните... катетеры и иглы бы-
вают тех размеров, которые я выбираю!» 
Конечно, все мы понимаем, что это юмор, 
но что скажете про профессиональную 
деформацию, есть ли она в вашей про-
фессии и в чем выражается?

– В моей профессии нет места грубости, 
злу и тем более мести. Весь негатив надо 
оставлять за порогом. Наряду с лекарствен-
ными препаратами большое значение имеет 
доброе слово. Когда всей душой сопере-
живаешь и хочешь помочь человеку, он это 

чувствует, и даже очень болезненный укол 
становится более приятным, а пациент чув-
ствует облегчение. 
Безусловно, за долгий период работы Люд-

миле Николаевне есть чем гордиться, ведь 
за плечами не одна награда: грамота МУЗ 
«ЦГБ г. Жигулевска» за III место Смотра-кон-
курса на лучший процедурный кабинет среди 
поликлиник (18.05.2011 г.), почетная грамота 
Самарской региональной общественной ор-
ганизации медсестер (20.08.2013 г.), почет-
ная грамота Министерства здравоохранения 
Самарской области (22.07.2015 г.), грамота 
ГБУЗ Самарской области «Жигулевская 
ЦГБ» (29.10.2015 г.), почетная грамота Ми-
нистерства здравоохранения Самарской 
области (21.12.2015 г.), приказ № 381-П Ми-
нистерства здравоохранения Российской 
Федерации (15.07.2020 г.), почетная грамо-
та ГБУЗ Самарской области «Жигулевская 
ЦГБ» (29.10.2020 г.).
В преддверии 8-го Марта как нельзя кстати 

этот список пополнила еще одна почетная 
грамота Министерства здравоохранения Са-
марской области. Активистами выступали 
граждане Жигулевска, в частности Светлана 
Елманова, которая обратилась к Смерти-
ну С. В. и Петровскому П. А. с просьбой о 
содействии в вопросе признания трудовых 
заслуг Людмилы Николаевны. Ее просьба 
была услышана и передана заместителю 
председателя Самарской Губернской Думы 
Лескину А. В., который выступил с инициативой
о награждении благодарностью Самарской 
Губернской Думы Демидовой Л. Н.
Грамоту вручили, от лица жителей города 

поблагодарили героиню за ее вклад в наше 
здоровье и блистательную трудовую дея-
тельность Смертин С. В., Петровский П. А. 
Если вы открытая и общительная личность, 

желаете работать с людьми, помогать им, то, 
возможно, ваше призвание – работать в си-
стеме здравоохранения медсестрой. Поду-
майте об этом, ведь у вас есть прекрасный 
пример для этого.

ГАВРИЛОВА Н. М.

Комсомолец Роман Хасанов завоевал сере-
бряную медаль в категории до 63 килограммов 
и получил право представлять Россию на пер-
венстве Европы. А его товарищ Александр Си-
вожелез в весовой категории до 73 кг одержал 

ряд побед и вышел в финал. Он завоевал брон-
зовую медаль, уступив прошлогоднему призеру 
европейского первенства.

«Еще две медали в нашей коллекции трофе-
ев! – рассказал лидер Тольяттинского горкома 
ЛКСМ РФ Сергей Шевченко. – Отсутствие на-
грады высшего достоинства ничуть не огорча-
ет. Все-таки это первенство России! Спасибо 
моим воспитанникам Александру Сивожелезу 
и Роману Хасанову за отличное выступление. 
Уверен, у них большое будущее в спорте. Спа-
сибо также и нашим болельщикам, партийной 
организации КПРФ Комсомольского района и 
комсомольцам Тольятти за теплую встречу, ко-
торую нам устроили по возвращении. Во всех 
наших наградах есть частичка вашего вклада. 
Также хочу поблагодарить наших товарищей 
по партии – секретаря горкома Юрия Сачкова 
и депутата гордумы Василия Воробьева! Без 
их поддержки и без многолетней поддержки на-
ших спонсоров, ООО «Зевс» и лично Владими-
ра Зверева, нам не удалось бы одержать столь-
ко побед и завоевать награды. Не сомневаюсь, 
что впереди у нашей команды только победы! 
Мы победим, как и наша страна, потому, что 
вместе мы сила!»
Сергей Шевченко возглавил комсомол Толь-

ятти два года назад, когда вся организация 
насчитывала всего четырех человек. Сегодня 
комсомольцев уже десятки, и эта цифра посто-
янно растет. 
Комсомольцы помогают детям, попавшим в 

сложную жизненную ситуацию, а также освои-
ли адаптивное тхэквондо – занятия с детьми, 
имеющими определенные проблемы со здо-
ровьем.
Воспитанники Сергея Шевченко, среди ко-

торых большинство комсомольцы, постоянно 
выступают на соревнованиях по тхэквондо 
и занимают призовые места. В команде уже 
есть кандидаты в сборные России среди каде-
тов, юниоров и до 21 года. А медали, кубки и 
прочие, и прочие трофеи уже не умещаются в 
тренерской, под них надо искать отдельное по-
мещение.
Один из секретов успешных тренировок Сер-

гея Шевченко – убеждение, что комсомолец 
должен быть первым во всем. Один из его вос-
питанников в прошлом году окончил школу с 
золотой медалью, а для остальных получение 
образования является несомненным приорите-
том. Если у спортсмена плохие оценки в школе, 
это автоматически влечет за собой запрет на 
тренировки.
Надеемся, что комсомольскую команду Сер-

гея Шевченко ждет блестящее будущее и они 
еще не раз порадуют нас своими результатами.

Тольяттинский ГК КПРФ

НАГРАДА

СПОРТ

В системе здравоохранения 
медсестры играют значимую 
роль в обеспечении качествен-
ного ухода за пациентами и 
содействии врачам в лечении 
и диагностике. Помимо про-
фессиональных компетенций, 
они также владеют навыками 
коммуникации, эмоциональ-
ной поддержки пациентов, их 
близких в периоды болезни, 
реабилитации. Эта профессия 
требует большой чуткости, 
ответственности, деликат-
ности в общении с другими 
людьми. Сегодня речь пойдет 
о Демидовой Людмиле Нико-
лаевне, которая проработала 
медицинской сестрой ни много 
ни мало 53 года, с 1970 г. по на-
стоящее время.

В подмосковном городе Рузе 19 
марта завершилось Первенство 
России среди юниоров по олим-
пийскому тхэквондо. Самарская 
область делегировала на соревно-
вания 21 спортсмена, из которых 
только двое сумели занять призо-
вые места. Оба трофея получили 
воспитанники тренера и Первого 
секретаря городской комсомоль-
ской организации Тольятти Сер-
гея Шевченко.



Археологи, проводившие раскопки в районе 
сызранского кремля, установили, что на этом 
месте люди жили еще несколько тысяч лет на-
зад. Уже тогда здесь существовали поселения 
охотников и торговцев. Официальная же исто-
рия города началась только 340 лет назад.

По указу Петра Первого

Сызрань была основана по указу Петра Пер-
вого. В 1683 году он отправил на волжские бе-
рега воеводу Григория Козловского. Ему было 
приказано с полком «служилых людей» осно-
вать крепость на слиянии рек Волги и Сызран-
ки. За несколько лет там был построен сыз-
ранский кремль, состоявший из семи башен, 
окруженных валом и рвом.
Основанная как военный форпост, Сызрань 

быстро превратилась в один из важнейших 
торговых центров. В 1780 году Екатерина II 
учредила герб Сызрани – «черный бык в зо-
лотом поле, означающий изобилие сего рода 
скота». А еще через год город стал уездным – 
его включили в Симбирское наместничество.
В 1874 году здесь была проложена железная 

дорога и построен мост через Волгу, значи-
тельно сокративший путь до Оренбурга. Город 
стал четвертой мукомольной столицей России 
после Нижнего Новгорода, Саратова и Сама-
ры.
В начале XX века в городе разразился 

страшный пожар, который уничтожил более 
пяти тысяч домов. Сотни людей погибли в 
огне. С тех пор Сызрань застраивалась камен-
ными домами, многие из которых сохранились 
до сих пор.
После революции Сызрань, возле

которой были открыты крупные месторожде-
ния нефти и горючих сланцев, стала «вторым 
Баку». Здесь были созданы десятки предприя-
тий, продукция которых пользовалась спро-
сом не только в Советском Союзе, но и во 
всем мире.

Всё для фронта, всё для победы!

В годы Великой Отечественной 39 тыс. сыз-
ранцев ушли на фронт. Только за первые три 
дня войны добровольцами в действующую 
армию записалось свыше 16 тыс. горожан. 
Более 11 тыс. погибло на полях сражений. 26 
жителей стали Героями Советского Союза.

«Когда я пришла в сызранское отделение 
КПРФ 28 лет назад, – рассказывает депутат 
Самарской Губернской Думы Марина Ери-
на, – то была под огромным впечатлением 
от рассказов коммунистов – ветеранов войны,
таких как В. П. Ананченко, А. П. Дурнов,
Б. П. Новиков, И. С. Макаров, В. А. Малюганов,
А. Н. Колтыгин, Н. М. Овчинников. Это честные
и преданные делу партии люди, многие из 
них писали заявление о вступлении в Ком-
мунистическую партию и комсомол перед 
смертельным боем и передавали политрукам. 

Некоторые из них были ранены, но после
госпиталя снова уходили на передовую. Вете-
раны Великой Отечественной войны стали 
костяком Коммунистической партии после 
развала СССР. Их преданность идеалам ком-
мунизма и делу партии прошла испытание 
не только войной, но и «перестройкой». Они 
не изменили своим убеждениям, проводили 
огромную работу среди молодежи и навсегда 
останутся для нас примером мужества и пре-
данности своему делу».
В 1941 году сюда, на волжские берега, были 

эвакуированы 11 крупных заводов. К станкам 
встали школьники и старики. После смены 
они порой спали в цехах. Домой идти не было 
смысла – через 4–5 часов снова нужно было 
выходить на смену.
Сызрань стала городом стратегического зна-

чения. Промышленное производство выросло 
в 5 раз – эвакуированные заводы разгружа-
лись из эшелонов и тут же приступали к вы-
пуску продукции. Всего месяц потребовался 
Днепропетровскому авиационному заводу, 
чтобы запустить здесь свое производство. Уже 
осенью 1941 года на авиазаводы страны и на 
фронт начали поставлять комплектующие и 
вооружение для Ил-2, Пе-2, Як-7 и других ма-
рок самолетов.
Рабочие эвакуированного из Калужской об-

ласти Людиновского локомобильного завода 
всего за шесть с половиной месяцев смон-
тировали под открытым небом 700-тонный 
гидравлический пресс, на монтаж которого 
в мирное время ушло бы два года. В ноябре 
1941 года завод выпустил несколько тысяч 
морских мин, а еще через год количество про-
изводимой продукции увеличилось в три раза.
Одним из главных предприятий СССР стал 

сызранский арсенал, выпускавший снаряды 
для орудий и реактивных минометов «катю-
ша». Всего за годы войны на фронт было от-
правлено более 40 млн снарядов.
В годы войны нелегок был труд сызранских 

врачей и медиков – через госпитали Сызрани 
прошли 53 тыс. раненых. Сохранился отрывок 
письма заведующего первым эвакогоспита-
лем своему коллеге: «Будете принимать ране-
ных, непрерывно, круглосуточно, безотказно. 
Их будут тысячи; будете разгружать санитар-
ные поезда».

Город трудовой славы

Сейчас в Сызрани о войне напоминают толь-
ко Вечный огонь, монументы в честь павших 
бойцов и памятники тем, кто своим трудом 
приближал Победу. Сквер Славы располагает-
ся в центре города. Он был воздвигнут в 1995 
году в память о 26 Героях Советского Союза, 
трех полных кавалерах ордена Славы и трех 
Героях России.

«До развала Советского Союза, – расска-
зывает Марина Ерина, – город обеспечивал 
себя сам всеми видами продукции. Работа-
ли Сызранский молокозавод, птицефабри-
ка, ликеро-водочный завод и завод пищевых 
концентратов, изготавливающий лучшую в 
мире кабачковую икру и консервированные 
продукты для страны и армии. Сегодня мно-
гие промышленные предприятия перестали 
существовать. Люди вынуждены были уйти в 
коммерческий сектор, заниматься перепрода-
жей или работать в сфере услуг. Сейчас в Сыз-
рани работают только два крупных предприя-
тия, и люди, особенно молодежь, уезжают 
учиться и работать в мегаполисы. Из-за этого 
численность населения в городе постоянно 
уменьшается».
Да, в новейшей истории города не все так 

гладко, как хотелось бы. За последние деся-
тилетия промышленный потенциал Сызрани 

значительно уменьшился. Закрылось около 
50 предприятий. Сейчас можно видеть их пу-
стующие корпуса, которые никому не нужны. 
Но многое удалось сохранить: построенные 
в советское время больницы, часть промыш-
ленных предприятий. И главное – Сызрани 
удалось избежать судьбы города-призрака.
Сегодня здесь живет более 160 тыс. человек. 

Указом президента России Владимира Путина 
от 10 сентября 2021 года заслуги Сызрани в 
годы Великой Отечественной войны и в по-
слевоенное время были высоко оценены: ей 
было присвоено звание Города трудовой до-
блести.
Многие из тех, чей труд получил высокую 

оценку еще в советское время, продолжают 
жить в Сызрани и сегодня.

Трасса не любит нытиков

Один из таких людей – Андрей Григорьевич 
Кондратьев, полный кавалер ордена Трудовой 
Славы. Его судьба неразрывно связана с Сыз-
ранью, куда он приехал сразу после службы 
в армии и остался работать в специализиро-
ванном управлении треста «Татнефтепровод-
строй» машинистом бульдозера.
Родился Андрей Григорьевич 7 сентября 

1935 года в селе Васильевка Новоспасского 
района Ульяновской области. Среднюю школу 
окончить не удалось – в крестьянской семье 
умер отец, и 12-летний мальчишка Андрей 
Кондратьев пошел в колхоз, устраиваться на 
работу. Работал пастухом, потом прицепщи-
ком. В 1953 году он окончил курсы тракто-
ристов и стал работать на местной машин-
но-тракторной станции.
Затем был призван на службу в Советскую 

армию, в Батуми, в Закавказский военный 
округ. За время срочной службы освоил специ-
альность наводчика миномета. Пока он нахо-
дился в армии, мама Андрея Григорьевича пе-
реехала из села Васильевка в город Сызрань. 
И он после окончания службы также приехал 
в этот город, который сразу же пришелся ему 
по душе. Здесь он занялся привычным делом: 
устроился трактористом на предприятие, кото-
рому впоследствии и отдал десятилетия своей 
трудовой жизни.
Его опыт, трудолюбие, умение и мастерство 

были востребованы в самых разных уголках 
СССР. В биографии Андрея Григорьевича – 
важнейшие стройки газопроводов Советского 
Союза: Средняя Азия – Центр, Уренгой – Че-
лябинск, Уренгой – Петровск. Приходилось 
работать и в тайге при -50, и в пустыне, где 
+40. Но и в мороз, и под палящим солнцем 
Андрей Григорьевич поражал всех своим ма-
стерством. Он с детских лет рвался на самую 
сложную работу, хотел и умел трудиться – на 
своем бульдозере мог в одиночку рыть глубо-
кие котлованы, даже не имея никакой специ-
ально подготовленной площадки.
Когда в Уральских горах потребовалось при 

строительстве очередного газопровода сде-
лать дорогу для вывоза грунта, его вызвали из 
северной командировки. Начальник участка, 
который встречал его, сказал, что «в нашей
системе, кроме тебя, нет больше таких специа-
листов». И Кондратьев делал свою работу с 
удовольствием, перевыполняя любые планы 
и нормы более чем на сто процентов.

«В тайге было нелегко, – вспоминает Андрей 
Григорьевич, – она не признает нытиков, де-
лает сильного еще сильнее, а твердого – еще 
крепче. Трасса оставляет себе самых верных 
и надежных». Впрочем, легко не было нико-
гда. «Я работал на Севере, – рассказывает 
Кондратьев, – а тут на самолет – и в пустыню. 
Так я туда как рыба приехал, весь мокрый на-
сквозь».

В туркменской пустыне при прокладке оче-
редного газопровода работали только по но-
чам, а днем спасались от жары зеленым чаем. 
Раскаленный песок, миражи и жажда – вот с 
чем приходилось бороться при прокладке 
трассы Шатлык – Хива. «Машины не выдер-
живали, – рассказывает Кондратьев, – кипели 
и ломались, а люди ударно и качественно де-
лали свое дело».
Приходилось с боем пробиваться через тай-

гу, сквозь грязь с мокрым снегом, в местах, где 
«даже адреса не было». Когда работали в мо-
розы -50, даже легче было: топи и болота про-
мерзают на много метров в глубину, и тяжелая 
техника идет по ним как по асфальту. Ну, а 
холод – человек привыкает ко всему, главное 
– «не быть нытиком». Слушая рассказы Ан-
дрея Григорьевича, невольно вспоминается: 
«Гвозди бы делать из этих людей. Крепче бы 
не было в мире гвоздей».
За самоотверженный высокопроизводитель-

ный труд, долголетнюю безупречную рабо-
ту, большие успехи во благо Родины Андрей 
Григорьевич Кондратьев указами Президиума 
Верховного Совета СССР был награжден ор-
денами Трудовой Славы 3-й и 2-й степеней в 
1974 и 1978 годах. А в январе 1983 года, по-
лучив орден Трудовой Славы 1-й степени, он 
стал полным кавалером этих орденов.
После того как его предприятие приватизиро-

вали и новые владельцы стали устанавливать 
свои порядки, 61-летний Андрей Григорьевич 
решил уйти на давно заслуженный им отдых.
Сейчас у него взрослая дочь, сын, они живут 

рядом с ним и работают тут же, в Сызрани. Он 
ведет активную жизнь, встречается со школь-
никами, рассказывает о своей жизни и стара-
ется по возможности донести до молодежи 
правду не только о своих трудовых достиже-
ниях, но и о тех, кто в советское время зало-
жил фундамент нынешней экономики нашей 
страны.

«Сейчас в России изменилось отношение к 
рабочему человеку, – рассказывает Андрей 
Кондратьев. – В СССР специалистов берегли, 
держались за них, потому что те планы, кото-
рые получало предприятие, без опытных ра-
бочих выполнить было невозможно. А сейчас 
совсем другое отношение к рабочим».
Коллеги даже сейчас помнят мастерство 

Кондратьева. Когда ему исполнилось 85 лет, 
в подарок на день рождения друзья и знако-
мые приготовили ему небольшую «гору зем-
ли» и бульдозер на строительной площадке. 
И взволнованный ветеран труда снова сел за 
привычные рычаги – и сделал работу так, что 
руководитель предприятия подошел, пожал 
руку и сказал: «Оставайтесь у нас, возьмем на 
работу».
Но здоровье у Андрея Григорьевича уже не 

то, годы берут свое. В прошлом году прихва-
тило сердце. Пришлось срочно ехать в Толь-
яттинскую больницу. Там в отделении со-
судистой хирургии ему сделали сложнейшую 
операцию и поставили на ноги. «Спасибо
врачу, хирургу Владимиру Геннадьевичу Лунь-
кову, – рассказывает Кондратьев, – после опе-
рации я стал чувствовать себя значительно 
лучше».
Сил Андрею Григорьевичу придает родной 

город Сызрань, с его уникальной природой, 
реками и лесами. «Мне очень нравится Сыз-
рань, – говорит Андрей Григорьевич, – ее ули-
цы, дома, зелень и набережная, по которой 
я очень люблю гулять. Здесь даже дышится 
по-другому, запахи природы и рек, здесь все 
родное, мое».
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СЫЗРАНЬ  – ВОЛЖСКАЯ  ЖЕМЧУЖИНА  РОССИИ
Сызрань – единственный в Са-
марской области город, в кото-
ром сохранился древний кремль 
и первозданная архитектура XIX 
века. Сегодня он известен как 
столица популярных фестива-
лей: «Сызранский помидор», в 
ходе которого участники могут 
попробовать любимые блюда, 
и международный фестиваль 
духовых оркестров «Серебря-
ные трубы Поволжья».

ОБЩЕСТВО



Этот непристойный смех показывает, что 
есть две войны, и они разные для сегод-
няшней России и Украины. В городах «не-
залежной» хозяйничают группы нелюдей из 
территориальных центров комплектования 
(военкоматов), которые вяжут молодых и 
пожилых мужчин прямо на улицах, силой за-
таскивая их в окопы. И мало того, что этих 
людей обрекают на верную смерть, их на-
чинают бить еще в казармах: «Что, собака, 
не хотел Украине служить?» 
Тысячи видео из русских го-
родов – Полтавы, Одессы, 
Николаева и других – пока-
зывают: людей просто похи-
щают, лишая возможности 
связаться с родными. И вою-
ют они потом под угрозой 
уничтожения: «заградотря-
ды» из наемников расстре-
ливают всех, кто попытается 
отступить. Такие «мобилизо-
ванные», как правило, бегут 
в сторону российских пози-
ций, чтобы сдаться. Но «за-
градотряды» не отпускают 
– недавно укроканал опуб-
ликовал видео, где бежав-
шего к российским солдатам 
бойца уничтожают беспи-
лотником. Какой же боевой 
дух и мотивация могут быть 
у такой армии?
Украина действительно ве-

дет войну со своим народом, 
уничтожая своих же граж-
дан. Именно поэтому вла-
сти «незалежной» так рады 
французам – города страны 
уже опустели, мобилизовать 
в ВСУ больше некого.
На чем основан героизм 

бойцов российской армии? За каждой звез-
дой Героя России и орденом Мужества своя 
история, своя мотивация. Надо понимать, 
что сегодня в Российской армии воюют люди 
мирных профессий – вчерашние менедже-
ры, таксисты, чиновники, журналисты, – за-
частую никогда в своей жизни не бравшие в 
руки оружие.
Самарский журналист Илья Круговой не 

получал никаких повесток. Он пришел в во-
енкомат с началом СВО: «Возьмите добро-
вольцем». 47-летний мужчина никогда не 
служил в армии, освобожден по состоянию 
здоровья. Прошел заново медкомиссию и 
получил заключение: «годен». Тут же, в во-
енкомате, ему предложили идти уже не доб-
ровольцем, а просто мобилизоваться, как 
и тысячи других мужчин из Самары. После 
нескольких месяцев обучения и «боевого 
слаживания» их подразделение отправили 
на «линию боевого соприкосновения» (ЛБС). 

И уже здесь Илья и другие бойцы поняли, за-
чем они сюда пришли.

«Это был даже не город, – рассказывает 
Илья Круговой в своем Telegram-канале, – 
а, скорее, поселок городского типа, изрядно 
побитый укронацистами. Воды нет, света нет, 
ничего нет… Он находился вблизи ЛБС, и 
сюда периодически что-то прилетало. Нас 
сгрузили возле разбитого кафе, и мы, зата-
щив пожитки под навес, ждали, когда за нами 
приедут. Стоим с пацанами, курим. Подходит 
бабушка, на вид глубоко за 70 лет. «Сынки, 
– говорит, – а нет ли у вас таблеточек таких, 
которые горят? Я бы хоть водички согрела 
вместо чая». У нас аж в глазах защипало… 
Сказали: «Иди домой, бабушка, мы сейчас 
принесем». Она жила недалеко. В общем, 
пацаны натрусили пару мешков содержимо-
го сухпаев. В отдельный мешок скинулись и 
собрали консервы, у кого какие были. При-
несли старушке домой. Она сидела и пла-
кала над этими мешками. Мы тоже чуть не 
плакали. Одинокая бабушка, у которой ни-
кого нет и которой некуда идти. И тем уди-
вительнее было с борта «Урала» наблюдать 
там же мам с колясками или в сопровожде-
нии маленьких детей. Они идут к водоводу с 
пластиковыми бутылками, ничего не боясь. 
Они ждут, когда в их город придет покой, а те, 

кто его бомбил, сами будут похоронены под 
огнем нашей артиллерии».
У российских бойцов не возникает вопроса, 

за что и с кем мы воюем. Они все эти «цели 
и задачи» понимают, находясь в окопах под 
огнем врага и своими глазами наблюдая, что 
укронацисты и наемники творят с местным 
населением.
За время так называемой АТО, когда во-

оруженные до зубов националисты уничто-
жили десятки тысяч жителей Донбасса, на 
Украине была создана крупнейшая в Европе 
армия. Обученная и вооруженная по всем 
правилам блока НАТО. Пока политики США, 
Канады, Европы и других стран «западного 
блока» рассказывали сказки о «миролюбии» 
солдат ВСУ, эти неонацисты оттачивали на-
выки уничтожения мирных людей. Не стесня-
ясь, они мечтали о том, как будут танцевать 
возле московского Кремля и проводить свои 
парады на Красной площади… Но с началом 

СВО «что-то пошло не так» – российская ар-
мия за два года фактически уничтожила вой-
ска, подготовленные «лучшими стратегами» 
НАТО.
У российских бойцов на передовой не 

возникает вопроса, за что они воюют. Они 
защищают свою страну от тех, кто хочет ее 
уничтожить, защищают мирное население 
освобожденных территорий и порой делают 
это ценой собственной жизни.
О жестокости и бесчеловечности врага, 

националистов из ВСУ, российские солда-
ты на СВО знают не понаслышке. Тех, кто 
побывал в украинском плену, как правило, 
не отправляют на передовую, а находят им 
другую службу. Потому что украинский плен 
подобен фашистскому концлагерю, после 
освобождения человеку нужно время, чтобы 
восстановиться и прийти в себя.

«Это просто словами передать невозмож-
но, – рассказал Илье Круговому боец с по-
зывным Шатун, переживший украинский 
плен. – Я не один там был. Были и другие 
пацаны, гораздо моложе меня. Били? Да, 
практически каждый день, но это не самое 
худшее, что там происходило. Пацанам про-
сто распарывали штаны… Представляешь, 
как после этого жить? Мне самому грозила 
та же самая участь, причем они натравли-
вали на меня овчарку, чтобы она сделала 
со мной такую «процедуру». Я не знаю, что 
меня уберегло. То ли Бог, то ли то, что собака 
все же оказалась доброй. В общем, она толь-
ко укусила меня. Еще просто тыкали ножом. 

А еще давали прикуривать 
от паяльной лампы, поднося 
ее прямо к лицу. Я отделал-
ся лишь небольшим ожогом, 
и бороду мне всю спалили. 
Что помешало убить нас 
сразу? Мы были нужны им 
для того, чтобы обменять на 
своих пленных».

 Российская армия тем и 
отличается от украинской, 
что все делается по уставу: 
пленных никто не трогает, их 
кормят и даже водят на про-
гулки. Всё как положено. Тех, 
кто совершил военные пре-
ступления, будет наказывать 
суд. А те, кого силой «моби-
лизовали» на улицах украин-
ских городов и без подготов-
ки отправили в окопы – в чем 
они-то виноваты? Наверное, 
самая главная отличитель-
ная черта Российской армии 
от националистов и наем-
ников Украины – это то, что 
наши бойцы, защищая свою 
Родину, стараются прежде 
всего оставаться людьми. И 
воюют они не для того, что-
бы уничтожить граждан Украи-

ны, а для того, чтобы обеспечить покой сво-
им родным и близким, обезопасить наш тыл, 
сохранить свою страну. И большинство, от-
дыхая от боевой работы, мечтают о мирных 
небе и стране, о родных и близких, к которым 
им предстоит вернуться.
Солдаты России, воюющие сегодня на 

СВО, вопреки западным истеричным поли-
тикам-русофобам, мечтают не о захвате чьей-
то земли, а о семье, благополучии и мир-
ном небе над головой. О том самом мирном 
небе, которого нас лишили США, Европа и 
остальные участники блока НАТО, создав 
нового «Гитлера» и дав ему армию нацио-
налистов и наемников. Несмотря на это,
сегодня многие наши бойцы уверены в том, 
что мы победим и они вернутся к своим род-
ным и близким, в наше общество. Вернутся в 
страну, которую защищали.

sovross.ru
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САМАРА:
БЕЗЫМЯНКА (КИРОВСКИЙ)
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-

ПРОМЫШЛЕННЫЙ
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-
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-

СЫЗРАНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 770 84 42

ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
8-904-732-3182

Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara
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À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!
У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, что 
предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ 
(Самара, ул. Галактионовская, 279).

ПОЗИЦИЯ

ПОБЕДИТ ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ
Telegram-канал украинских наци-
стов опубликовал видео боя с 
группой российских солдат, в 
ходе которого те бились до по-
следнего, до конца, уничтожая 
противника. Никто из россиян не 
дрогнул, не сдался и не попросил 
пощады. «Укропы» сопроводили 
трагическое видео издеватель-
ским смехом. Они не понимают, 
почему русские на призывы 
сдаться ничего им не отвечают, 
а сражаются до конца.
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91
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а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).

wwwww.w.trtrududsasam.m.ruru88 №№ 1212 (((12129797)) ) 2626 ммарарртата 22020244 г.г.www ttr dudsam ru88 №№ 1212 ((12129797)) 2626 22020244ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

+7 (960) 830 26 25

ТЕЛЕФОН
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ

САМАРСКОГО ОБКОМА

http://samkprf.ru
– Самарский обком КПРФ 

http://kprftlt.ru  
– Тольяттинский горком 

КПРФ

http://syzrankprf.ru
– Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_
samara

– Самарский комсомол
во «ВКонтакте» 


